



« Les absents ont toujours raison » : leçons agroécologiques d'agriculteurs
en milieu tropical

Sophie CAILLON

Chargée de recherche CNRS, Centre d'Écologie Fonctionnelle et Évolutive, Montpellier

Oratrice : Sophie CAILLON

Les femmes et les hommes des Pays du Sud pratiquant une agriculture de subsistance à petite échelle, dépourvue d'intrant chimique, nous enseignent une autre manière de mettre en œuvre une agriculture respectueuse, non seulement de l'environnement mais aussi de leurs valeurs culturelles. Ils ne connaissent certainement pas le terme d'agroécologie mais le mettent en pratique tous les jours. Innovation, diffusion d'idées et de matériel biologique... autant d'artifices qui seront illustrés à travers des exemples pris sur les îles du Pacifique. En adoptant une vision d'ethnobiologiste, je décrirai comment les humains et non-humains dialoguent et peuvent ainsi développer des stratégies d'adaptation face à un environnement chaotique (cyclones, raz-de-marée, ...).

Abstract : "Absent always are right": agroecological lessons from Tropical farmers

Women and men of the South Country practicing small-scale farming based on the production of subsistence resources, free of chemical inputs, teach us another way to implement a friendly agriculture, not only for the environment but also for their cultural values. They certainly do not know the term 'agroecology' but put it into practice every day. Innovation, dissemination of ideas and of biological material... so many devices that will be illustrated through examples taken from the Pacific islands. By adopting a vision of ethnobiologist, I will describe how humans and non-humans interact and can develop strategies to adapt to a chaotic environment (cyclones, tidal waves, ...).